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“窨井吃人”为何频频发生？
最高检发出第 4号检察建议

近年来,窨井野吃人冶事件频发遥 据不完全统计,

仅 2017年至 2019年新闻媒体报道的窨井野吃人尧

伤人冶事件就有 70余件遥

6月 12日下午,一场聚焦防治窨井野吃人冶的会

议在住房和城乡建设部召开遥 这是住建部尧工业和

信息化部尧公安部尧交通运输部尧国家广播电视总

局尧国家能源局等为成员单位的推进窨井盖问题治

理部际工作协调小组召开的首次工作协调会议遥此

次会议主要是为了落实最高人民检察院发出的第

4号检察建议遥 最高检受邀派员参会遥

深入调研
最高检第 4号检察建议“诞生”

野当前 ,窨井盖仍存在权属关系复杂尧管理
单位责任意识不强尧质量不过关等问题 ,人员坠
井事件在一些地方也时有发生遥 就在前几天 ,郑
州又有一女童不慎坠入公园绿化带一化粪池井
身亡,此类事件让人痛心遥 冶12 日下午,最高检第
二检察厅厅长元明在协调小组会发言时说遥

针对近年来窨井野吃人冶事件频发问题 ,今
年 4 月下旬最高检在与住房和城乡建设部进行
了充分研究后 ,4 月 28 日 ,第 4 号检察建议野诞
生冶了遥

第 4 号检察建议是最高检发给住房和城乡
建设部的 ,同时抄送工业和信息化部尧公安部尧
司法部尧交通运输部尧国家广播电视总局尧国家
能源局等相关单位 , 就是为了推动有关部门重
视窨井盖安全问题,消除公共安全隐患遥

时间回溯至 2019 年 11 月 ,湖北一男童坠入
绿化带无井盖窨井中身亡 , 该事件引发公众广
泛关注遥 其后 ,多地坠井事件被披露 ,引起最高
检领导高度重视遥 最高检检察长张军要求最高
检有关部门研究制定相关司法解释文件 , 依法
惩治盗窃尧 破坏窨井盖以及相关职能部门失职
渎职等犯罪行为 , 通过司法手段推动完善窨井
盖问题社会治理 , 维护公共安全和人民群众合
法权益遥

今年 3 月 16 日, 最高检联合最高法尧 公安
部共同印发了 叶关于办理涉窨井盖相关刑事案
件的指导意见曳,聚焦当前涉窨井盖相关犯罪被
追究刑事责任少 ,盗窃尧破坏窨井盖等犯罪适用
罪名不准确尧罪责刑不相适应 ,窨井管理部门疏
于尧 怠于履行监管职责或者履职不当未被追究
刑事责任等问题 , 规范从严惩处涉窨井盖危害
公共安全类犯罪 , 有针对性地打击涉窨井盖的
失职渎职犯罪行为遥

野在制定指导意见的过程中 ,我们对近年来
涉窨井案件情况进行了调研遥 冶元明在接受采访
时表示,从收集到的案例来看 ,仅 2019 年全国因
窨井施工尧 管理尧 养护不当致人伤亡案件就有
155 件 ,其中死亡 16 人遥 野造成事故原因主要有
以下几种情况 : 一是井盖与地面凸凹不平 (49
件 ,约占 31%);二是井盖缺失 (54 件 ,约占 35%);
三是井盖老化尧破损尧变形 (23 件 ,约占 15%);四
是井盖松动尧错位 (18 件 ,约占 12%)遥 此类事故
频发 ,与责任单位安全意识不强尧管理不规范尧
工作不到位有密切关系 ,暴露出当前窨井施工尧
管理尧养护等方面一些不容忽视的问题遥 冶元明
说遥

近 3000 字的最高检第 4 号检察建
议内容详尽具体 ,涵盖全面 ,从加强窨
井盖管理尧进一步压实安全责任尧推动
管理创新尧提升社会参与度等方面提出
具体建议遥 野请贵部在收到本建议书后
及时研究 ,采取有力措施推进井盖问题
治理 ,并在 2 个月内向我院书面反馈工
作进展情况遥 冶第 4 号检察建议结尾写
道遥

野最高检关于推进窨井盖问题治理
的检察建议书 ,对窨井盖建设管理中存
在的隐患问题作了细致深入的研究分
析 ,并对今后进一步加强窨井盖建设管
理工作 , 提出了有针对性的改进措施 ,
体现了最高检始终坚持以人民为中心
的工作导向 , 以及求真务实的工作作
风遥 冶12 日下午, 住房和城乡建设部副

部长姜万荣在推进窨井盖问题治理部
际工作协调会上表示 ,要始终坚持以人
民为中心的发展思想 ,不断提高城市管
理水平和社会治理能力 ,牢固树立野小
井盖尧大民生冶的工作理念 ,切实保障人
民群众野脚下安全冶遥

野我们还收集了今年两会代表委员
提出的与窨井盖建设管理工作相关的
建议尧提案遥 在看到山西省太原市市政
管理处的王润梅代表向全国人大提出
关于提高井具标准要求的建议后 ,我局
积极与王润梅代表联系 ,对其提出的建
议进行了认真研究遥 冶负责具体落实最
高检检察建议书相关工作的住建部城
市管理监督局局长朱长喜说遥

记者就此联系了王润梅代表 ,她回
复道 :野井盖安全问题虽然是个小问题 ,

但是牵动着老百姓的心遥最高检能够就
司法办案中发现的问题与相关行业主
管部门进行沟通 ,通过发出检察建议的
方式 ,推动相关部门完善机制尧改进工
作 ,为营造共治尧共建尧共享的社会治理
格局贡献了检察之力,非常有意义遥 冶

据朱长喜介绍 ,在前期向部分城市
主管部门了解窨井盖建设管理总体情
况,以及与相关部委充分沟通的基础上,
5 月 15 日,住房和城乡建设部成立由相
关单位组成的推进窨井盖问题治理部
际工作协调小组 ,并起草了叶关于落实
最高人民检察院推进窨井盖问题治理
检察建议的工作方案曳(以下简称叶工作
方案曳), 分别向工业和信息化部尧 公安
部尧司法部尧交通运输部尧国家广播电视
总局尧国家能源局发出征求意见函遥

紧锣密鼓 住建部推动检察建议落实

在收到住房和城乡建设部的叶工作
方案曳后 ,相关部委意见如何?又进行了
怎样的反馈钥

记者了解到 ,各成员单位与会人员
普遍认为 ,最高检就窨井盖问题制发检
察建议体现了检察机关对人民群众最
关心尧 最直接尧 最现实切身利益的关
注遥 在收到住房和城乡建设部来函后 ,
各成员单位均要求相关职能部门开展
了初步摸底遥

工信部与会人员提出 ,目前通信井
盖实行市场化 , 井盖产权单位为联通尧
电信等通信企业 ,拟考虑后续将通信企
业一起召集过来共同推动问题解决遥

野在井盖巡查方面可以探索充分发
挥基层派出所尧 社区民警的巡查力量 ,
促进及时发现问题 ,保证相关单位及时
履职 ;进一步贯彻落实打击井盖相关违
法犯罪 , 提高惩治相关犯罪的威慑力 ,
提升公民法律意识遥 冶公安部与会人员
说遥

交通运输部与会人员表示 ,根据相
关规定 ,公路一般不设置窨井盖 ,但是

在一些城乡结合部尧城镇交汇处或者服
务区等处也存在部分井盖 ,此类井盖的
产权尧管理关系较为复杂 ,今后将对全
行业高速尧国省公路进行排查 ,对全部
井盖进行登记造册 ,明确归属尧确定责
任 , 积极配合住建部摸清井盖底数 ,厘
清责任, 确保管养到位, 保障人民群众
出行安全遥

野将切实督促落实产权单位主体责
任 ,进一步强化各地城管部门的监管责
任遥由于国家能源局对管线以及井盖没
有监督管理职责 , 不是垂直管理单位 ,
后续工作还需充分依靠电网公司等井
盖权属单位进一步落实 ,拟考虑吸纳相
关权属单位的参与遥 冶国家能源局与会
人员现场表态遥

野我们高度重视维护数据传输安
全 , 平时对管线设施的巡查比较及时 ,
尤其是重大活动尧节日期间 ,但目前尚
未将井盖管理问题列入巡查重点 ,今后
会将井盖管理问题纳入线路管理进行
统筹安排遥 冶国家广电总局与会人员表
示遥

从机制建设角度 ,元明在协调小组
会上建议以国务院名义制发加强窨井
盖建设管理指导意见 ,提高文件的位阶
和权威性 ;明确不同阶段窨井盖责任归
属 , 将窨井盖等基础设施安全督导尧巡
查列为常态化工作 ,建立事故应急处置
机制,完善事故处理情况通报工作遥

在相关部委与会人员进行充分研
讨后, 姜万荣表示, 住建部将针对调研
摸清的窨井盖建设管理工作中存在的
问题 ,形成进一步加强窨井盖建设管理
的指导意见 ,争取在 2020 年 10 月底前 ,
各成员单位联合印发指导意见遥积极推
进叶城镇地下管线管理条例曳的立法进
程遥 推动创新管理手段 ,将窨井盖纳入
城市综合管理服务平台监管范围 ,推进
地下管线智能化改造遥

野作为司法机关 ,我们会积极协助
推动窨井盖建设管理指导意见相关规
定落地 ,进一步完善相关法律责任追究
机制 ,使窨井盖相关违法犯罪得到依法
惩处遥 冶元明表示遥

渊史兆琨冤

凝聚共识 各成员单位协同发力


